

INDICE

Acción democrática	
Memorias de una contradicción	09
Habla Gumersindo Rodríguez	21
La táctica golpista de AD garantizó la supervivencia de la dictadura	34
Betancourt tiene el mérito histórico de haber organizado las FAN y ponerlas al servicio del poder civil y la democracia Gómez diferencia perfectamente el poder, el gobierno y la administración pública	50
Betancourt se hizo caudillo con los grandes recursos que daba el petróleo Las intrigas y la destrucción de la alianza cívico-militar acabaron con el gobierno de Gallegos	52
PJ se enfrenta en Panamá a una disposición de los Estados Unidos, al sindicato del hierro de Mendoza y a los “amiguitos” de Vallenilla	67
El poder no es autónomo frente a las estructuras de clase	70
El problema de la historia no es que tú diseñes el proceso si no que el contexto esté preparado que si no triunfas te beneficies de las consecuencias	84
La candidatura de Betancourt en 1947 habría exacerbado aún más las pasiones	85
En el período perezmiyenista surge una burguesía de estado con rasgos nacionalistas	104
Cuando Betancourt regresó al país en el 58 nadie le cuestionó su legitimidad como líder del partido	109
Sáez Mérida temblada cuando estaba frente a Betancourt	110
Betancourt comenzó rompiendo la pipa cuando fue objetada su candidatura presidencial	111
Betancourt definió una equivocada estrategia frente al PCV	116
El PC y la izquierda de AD analizaban el año 58 haciendo abstracción de los intereses de clases	121
Mientras la izquierda pretendía subvertir, Betancourt les estaba minando las bases sociales	137
El modelo de desarrollo económico que pone en vigencia CAP está expuesto en la Constitución de 1961	139
En los años 60-61 Betancourt hizo un peligroso juego que le pudo costar la vida y el poder	150
Yo no estaba de acuerdo con la división de AD pero ratifiqué que me iría con la división	158
Mi renuncia al MIR sirvió para que se suspendiera un intento de golpe en el cual estaban Vargas Medina, Morales, Lobato y Ponte R	178
En mí se desarrolló el fanatismo en contra de la línea de la violencia	180
El editorial de izquierda fue una impertinencia y una irresponsabilidad mía	182
El único que realmente organizó la violencia fue Betancourt	185
Betancourt tuvo la suerte histórica de enfrentarse a un PC con gente de poco vuelo intelectual	192
Hay dos formas de interpretar al anticomunismo de Betancourt	194

Ni siquiera la Liga Socialista tiene planteado el problema de la violencia en este país	199
Betancourt no era una ideólogo	210
En AD la orfandad ideológica nos alcanza a todos	213
No es posible construir una economía burguesa en Venezuela con autonomía	228
En este país se siente orgulloso por haber sido guerrillero	236
Betancourt tuvo el talento para rodearse de gente inteligente	238
En tiempos de Betancourt, USA ponía como condición para dar dinero que se hiciera una reforma en las estructuras tributarias	240
El gobierno de Leoni tuvo más visión que el actual para resolver el escasez de recursos externos	247
El gobierno de Leoni es la continuación en condiciones de paz de la estabilización del sistema de relaciones capitalistas	250
La industrialización para la sustitución de importaciones terminó en la descapitalización física y human del país	263
El modelo de sustitución de importaciones destruyó el capital humano y las riquezas no renovables del país	266
La deuda que dejó Gómez la cancela CAP al nacionalizar la industria petrolera,	275
Frente al problema de la deuda, o se sustituye el patrón de consumo o se financia por la vía del plazo fijo o la vía accionaria	279
La deuda es sin duda una forma moderna de dominación	283
La principal forma de dominación es la imposición de la necesidad de divisas	287
En estas sociedades los dirigentes son tan víctimas como los dirigidos	302
Leoni no trató de crear un nuevo liderazgo ni creyó ser un líder más importante que Rómulo Betancourt	304
Leoni pensó que iba a ganar precisamente por que sus adversarios lo consideraban la sombra de Betancourt	308
Prieto dirige la ofensiva contra mí en la convección de 1958 por considerar que yo representaba una desviación comunista dentro de AD Gonzalo Barrios tiene el mérito de haber reconstruido en base a su candidatura la maquinaria destruida de AD	310
Cuando Betancourt lanzó su frase "Adeco es adeco hasta que se muera" la tierra pareció sacudirse de la multitud	316
Esas elecciones las ganó el Dr. Barrios pero se las quitó COPEI en las mesas electorales	318
Caldera llega al poder con una victoria cuestionable	322
La dirigencia de COPEI sigue siendo un poco elitesca a diferencia de AD, donde esa el sector sindical y popular	328
Pedro Tinoco es el ideólogo más capacitado del capitalismo venezolano	329
Orientación de la elite dirigente de COPEI tiene una vocación más privatista y capitalista que cualquier otro partido	332
Sólo comparto la concertación cuando el actor más importante es el pueblo	341
A diferencia de los otros gobiernos de AD, Lusinchi ha puesto a la burguesía a administrar el excedente	343
Soy completamente opuesto a la política financiera del gobierno de	345

Lusinchi	
Si no intervenimos la economía no será posible controlar la situación de crisis que vivimos	351
Caldera y Pérez consolidan la derrota subversiva de la izquierda	354
No se trata de sustituir la sociedad capitalista sino de hacer menos inhumano el funcionamiento del sistema para preservarlo	363
El populismo permite entretener al pueblo pero al mismo tiempo lo hace más apto para emprender reformas más profundas	367
Todo lo que la democracia ha construido con sus manos y cabeza lo pude destruir con los pies	376
Creo que el sistema político de la democracia ha entrado en contradicción con las bases económicas del sistema	380
El estado pasó a convertirse en gran receptor de ingresos	384
Para mí la crisis de la democracia no es económica sino política y de extrema gravedad	388
Para organizar las revoluciones se requiere la presencia de un liderazgo	
Vivimos un proceso de transnacionalización de las economías	397
La deuda fue una inversión productiva para el capital	406
A finales del gobierno de Caldera la deuda externa era inferior a las reservas internacionales	411
“La gran Venezuela” no era una utopía populista o socialista sino un programa muy práctico de inversiones básicas	421
Los gobiernos de LHC y Lusinchi lejos de continuar “la gran Venezuela” la han represado	427
Adoptamos la decisión de ir al endeudamiento	434
Díaz Bruzual invitó a la salida de los capitales del país para combatir la inflación	437
La economía venezolana tiene hoy más recursos que en los tiempos de CAP	439
CAP es uno de esos raros especímenes que todavía creen en la historia	452
El gobierno de Lusinchi en el corto plazo tiene elementos positivos frente al de Herrera	453
Tanto Luis Herrera como Lusinchi fracasa en utilizar el potencial excedente de la economía	
La cifra de retardados mentales que hay en la comunidad política es grande	457
Me importa el paso de CAP a la historia en forma decorosa	460
Yo aprendí economía por hambre	464
El político venezolano no es ladrón, es “lambucio”	465
La corrupción nace en estos países desde la llegada de las naves conquistadoras	467
En la etapa final de la dictadura se produjo una lucha por el excedente por parte de los grupos emergentes	475
La moral capitalista nos e puede desligar de la distribución del excedente económico	488
La acusación de corrupción en el gobierno de CAP tiene un origen interno	490
Las contradicciones internas dividen la estructura del gobierno	491
En el Sierra Nevada hay un caso típico de negligencia administrativa	497

LHC tiene cinco exministro prófugos de la justicia y él sigue tan campante Diego Arria fue acusado, se puso a derecho y resultó absuelto	501
El que roba utilizando la influencia del poder compara los factores de extorsión para acallarlos	507
En mi opinión, Pedro Tinoco es intelectualmente el dirigente más organizado de la burguesía	510
Uno tiene que aceptar la responsabilidad de las administraciones donde ha servido	517
Aspirar a una sociedad sin corrupción es una utopía	523
Alrededor de Luis Piñerúa Ordaz se tejen todos los factores complejos de la pugnan interna	528
Piñerúa es un milagro intelectual y político	531
Yo impulsé la candidatura de Lusinchi para oponérsela a Piñerúa	533
Cuando Piñerúa pide que se excluya a “Diegos y Gumersindos” se congraciada con grupos del establecimiento económico	536
Cuando Lusinchi llegó a la presidencia se orquestó contra mí toda una campaña desde la revista “Zeta”	538
No interés en participar en el ejercicio del poder político directo	539
No tengo más que lo que tiene cualquier otro que no se hubiera dedicado a la política y sí a la profesión	542
El problema de las denuncias de Piñerúa no es que esté equivocado sino que no responde a un orden de prioridades	545
Entre sacar del país a la Dra. Ibáñez o sacar los cinco millones de dólares anuales del pago de la deuda, yo hubiera planteado que no salieran los dólares y que se quedara la Dra. Ibáñez	552
La comunidad política del país incluyendo la izquierda ha demostrado una gran eficiencia en mantener el sistema	556
Si Lusinchi hubiera sido el candidato del gobierno, AD gana las elecciones en 1978	561
Yo creo que la dirigencia de AD le debe todavía una explicación al Partido y al país	565
No estoy convencido de la verdadera capacitación de un Barrios o de un Lusinchi	567
CAP es candidato de AD porque en el fondo él es el negocio de la maquinaria política	574
La contribución de Lusinchi a la candidatura de CAP consistió en crear un estado de frustración económica y social	583
Es más fácil en una situación de crisis en Venezuela articular una respuesta fascista que una salida socialista	595
AD sigue cada vez más en el gobierno y cada vez menos en el poder	601
Considero muy difícil la salida de la privatización de los propios intereses de la maquinaria política	602
AD ha rebasado los principios o simplemente los ha traicionado	603
Tanto AD como la democracia están pasando una prueba definitiva	616
Aquí puede pasar cualquier cosa pero la dirigencia no ha percibido la dimensión de la crisis	626
En mi opinión, CAP tiene seis mese para afrontar la crisis	628